

A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

MIGUEL ANXO FERNÁNDEZ VELLO, *Diputado del GRUPO PARLAMENTARIO DE UNIDOS PODEMOS-EN COMÚ PODEM-EN MAREA*, al amparo de lo dispuesto en el artículo 185 del Reglamento de la Cámara, presenta la siguiente pregunta para la que solicita **respuesta por ESCRITO *relativa* a la modernización de los regadíos de Terra Chá y Val de Lemos (Lugo) y A Limia (Ourense) todavía pendientes de ejecución.**

El Ministerio de Medio Ambiente, y Medio Rural y Marino (MARM), a través de la Sociedad Estatal de Infraestructuras Agrarias (SEIASA), y la Xunta de Galicia, suscribieron en Santiago de Compostela (A Coruña) un Convenio Marco de Colaboración para la modernización de regadíos en Galicia, en concreto los contemplado en el Plan Hidrológico Nacional situados en las comarcas de Val de Lemos y Terra Chá (Lugo) y A Limia (Ourense).

El acuerdo fue rubricado por la Consellaría de Medio Rural de la Xunta de Galicia y el Presidente de SEIASA.

En el momento de la firma del Convenio, se anunció que las actuaciones beneficiarían a cerca de 6.800 hectáreas y en las que el MARM invertiría cerca de 19 millones de euros en el horizonte 2015. Se señaló que contarían con una inversión global de 46,5 millones de euros aportados por el Gobierno central, por la Xunta de Galicia y por las comunidades de regantes.

Asimismo, se publicitó que la financiación de cada una de las obras se llevaría a cabo en un 41% por el MARM, a través de SEIASA; en un 22% por la Xunta de Galicia; en un 10% por las comunidades de regantes y el 27% restante procederá de los fondos FEADER.

El objetivo de estas actuaciones de modernización de los regadíos, que llevan muchos años de espera, es mejorar las infraestructuras para la utilización del agua, el incremento de la eficiencia de riego y la reducción de costes de explotación, previéndose un ahorro de agua de 21,7 hectómetros cúbicos anuales. Las modernizaciones tendrían por objetivo la regeneración de los elementos de las lagunas, al mantenimiento de sotos de ribera, a la creación de setos vivos en las lindes y medidas necesarias para mejorar y conservar la flora y la fauna de la zona de actuación.

En 2011 se firmó el Convenio Marco, pero las obras se debían concretar mediante convenios específicos con cada una de las comunidades de regantes beneficiadas.

En ese momento se publicitó que los regadíos de Val de Lemos y Terra Chá y A Limia se iban a beneficiar de un programa de modernización encaminado a la mejora del aprovechamiento de los recursos y ahorrar agua.

A partir de ahí, Seiasa, (Ministerio de Medio Ambiente), debía iniciar la evaluación de los terrenos y realizar una propuesta de actuación que tendría que ser sometida a Estudio de Impacto Ambiental. A posteriori se tendrían que haber concretado las obras con las comunidades de regantes, e iniciar el proceso y tramitación de los proyectos para su ejecución.

Nada de esto ha sucedido. La necesaria modernización de los regadíos en Terra Chá y Val de Lemos y A Limia continúa pendiente muchos años después. En aquel momento, el Gobierno de entonces programó un horizonte temporal de las inversiones situado en el año 2015, pero es fácil comprobar que no se ha cumplido.

Las obras de modernización de regadíos se llevarían a cabo en comunidades de regantes declaradas de Interés General y serían en:

" Zona de A Limia (Ourense), que comprende las siguientes comunidades de regantes: C.R. de Lagoa de Antela (la única modernizada), C.R. de Alta Limia, C.R. de Corno do Monte, C.R. de Lamas-Ganade y C.R. de Sabucedo.

" Zona de Val de Lemos (Lugo), que comprende la siguiente comunidad de regantes: C.R. de Val de Lemos (Lugo).

" Zona de Terra Cha (Lugo), que comprende las siguientes comunidades de regantes: C.R. de Miño Pequeno-Anlló-Arneiro (la única modernizada), C.R. de Espiñeira, C.R. de A Pesqueira, C.R. de Mos-Carballosa, C.R. de Matodoso, C.R. de Río Lea, C.R. de Loentia y C.R. de Costa Moura.

Hace ya la friolera de casi 6 años, se anunció a bombo y platillo que estas comunidades de regantes se beneficiarían de las modernizaciones de los regadíos.

En la actualidad, la zona de Tera Chá cuenta con 1700 hectáreas de regadío, muchas en estado de abandono o descuidadas debido al mal estado de las instalaciones que claman a voces por la modernización.

La modernización implicaría la instalación de avanzada tecnología que automatizaría todo el sistema y se podría realizar un seguimiento informático.

La modernización supondría un aumento de la productividad de las tierras y del ahorro del agua, lo cual beneficiaría enormemente a una zona como Terra Chá declarada Reserva de la Biosfera.

Las comarcas de Val de Lemos y Terra Chá y A Limia son zonas de importante producción agrícola, sustento económico de los habitantes de estas comarcas. Destaca la producción de la patata en estas tierras, cuya calidad es sobradamente conocida y reconocida.

La modernización de los regadíos no es solo una cuestión de mejora de la actividad agraria y del rendimiento de las tierras, se trata también de un tema medioambiental puesto que el propósito está en economizar el consumo de agua y optimizarlo adecuadamente. Es por tanto, una actuación importante desde una doble perspectiva.

Por todo lo expuesto se formulan las siguientes preguntas:

¿Cuál es el estado del Convenio Marco de Colaboración para la modernización de los regadíos de Galicia (Terra Chá y Val de Lemos y A Limia), firmado en 2011 entre el Medio Ambiente, y Medio Rural y Marino (MARM), a través de la Sociedad Estatal de Infraestructuras Agrarias (SEIASA), y la Xunta de Galicia, en Santiago de Compostela?

¿Qué gestiones se realizaron al respecto desde la firma de dicho Convenio Marco? En concreto, ¿Qué gestiones llevó a cabo SEIASA sobre este tema?

¿Se llevaron a cabo reuniones con las comunidades de regantes? ¿Se coordinaron actuaciones con la Xunta de Galicia?

¿Realizó el Ministerio de Medio Ambiente la evaluación de los terrenos? ¿Llevó a cabo la propuesta de actuación para ser sometida a posteriori a Estudio de Impacto Ambiental? En caso afirmativo, ¿A qué se debe este tremendo retraso y demora en la ejecución de unas actuaciones relevantes para las comunidades de regantes?

¿Cómo es posible que en 2017 la modernización de los regadíos de Terra Chá y Val de Lemos y A Limia sigan pendientes de una actuación importante desde una doble perspectiva: la agraria y la medioambiental?

¿Qué disposición tiene el Ministerio a activar estos proyectos de forma que por fin se efectivicen? ¿Será posible en la presente legislatura? ¿No cree que no pueden esperar más?

8 de marzo de 2017.



Miguel Anxo Fernández Vello

Diputado Unidos Podemos-En Comú Podem-En Marea